





PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La H. Cámara de Diputados de la Provincia de Buenos Aires

<u>RESUELVE</u>

Entronizar en el recinto de ésta H. Cámara el retrato del Dr. Hipólito Yrigoyen, al conmemorarse en el 2016 el centenario de su asunción como Presidente de la República Argentina el 12 de Octubre de 1916, electo por voto popular el 2 de Abril del mismo año.

DR. MARIA ALEJATORA LORDEN
DIDITITATA
BIOQUE CHAPTERMOS
H.O. DIPANAMOS POIS, ES, AS.

Prof. DIEGO ROVELLA Dipitade Prevințial Broque Camblemos

러 C. Digutados Pcia, de Bs.

MARIO GUSTAVO VIGNALI Vicepresidencia Bloque U.C.R. H.C. Diputados Pcia. Bs. As.





FUNDAMENTOS

Juan Hipólito del Sagrado Corazón de Jesús Yrigoyen Alem, conocido como Hipólito Yrigoyen, fue el tercer hijo de Martín Irigoyen y de Marcelina Alen. Nació y se crió en el suburbio de Balvanera de la Ciudad de Buenos Aires.

El padre de Hipólito se casó con la hija de su patrón, Leandro Alen (padre), un mazorquero rosista, futuro padre y abuelo de Leandro N. Alem e Hipólito Yrigoyen, respectivamente, que será fusilado y colgado en la Plaza de Mayo.

Hipólito Yrigoyen comienza su vida política como miembro del Partido Autonomista conducido por Adolfo Alsina, un partido de base popular enfrentado al Partido Nacional de Bartolomé Mitre.

En 1877 Yrigoyen junto a Alem se enfrentan con el sector oficial del Partido Autonomista, llevando como candidato propio a Aristóbulo del Valle y sosteniendo una actitud de intransigente oposición a los acuerdos entre dirigentes. El enfrentamiento interno termina con la exoneración de Yrigoyen. Fue electo Diputado Provincial con 25 años de edad en las elecciones del 21de marzo de 1878 por la sexta sección electoral e incorporándose a la H. Cámara de Diputados el 17 de mayo por el Partido Republicano. Muerto Alsina retorna al autonomismo.

Al federalizarse Buenos Aires Yrigoyen acepta la federalización y resulta elegido diputado nacional por el ahora reorganizado Partido Autonomista Nacional en 1880 siguiendo a Roca.

Recibido en 1882 de abogado, comenzó a trabajar como profesor de Historia Argentina, Instrucción Cívica y Filosofía en el Colegio Normal de Maestras, designado por Sarmiento. Los salarios que percibía eran donados al Hospital de Niños.

Participó activamente en la Revolución de 1890 y en la de 1893. Fue uno de los fundadores, siguiendo a su tío y a Aristóbulo del Valle, tanto de la Unión Cívica como de la Unión Cívica Radical que serán dirigidas por Leandro Alem, enfrentándose luego políticamente y organizando la Unión Cívica Radical de la provincia de Buenos Aires como un partido político autónomo.

El 12 de octubre de 1916, Hipólito Yrigoyen asumía por primera vez la Presidencia del País, consagrado por el voto popular. La Ley Saenz Peña (Ley Electoral de 1912) había universalizado el derecho a elegir, y la transparencia del proceso electoral en que fue elegido, le permitió ser el primer presidente surgido de elecciones sin fraude. Lo acompañaba como vicepresidente el riojano Pelagio Baltasar Luna.

Su programa político consistió en concluir con los excesos que habían cometido los gobiernos conservadores.





Bajo el programa que Yrigoyen denominaba de "reparación nacional", empeñó su esfuerzo en terminar con la corrupción, renovar las costumbres y la clase dirigente y reorganizar las instituciones políticas de la nación mediante la efectiva aplicación del sufragio libre.

Su política neutral e independiente durante la 1ra. Guerra Mundial mostró al mundo que el respeto internacional llega mejor por las ideas morales que por la fuerza y el sometimiento de las naciones. Provocó la valorizaron de los productos agrícolas, cereales, carne, necesitados por los países en guerra, pero también acarreó una disminución de la importaciones, intentándose sustituirlas con fabricación local, lo cual dio la perspectiva de creación de una industria nacional.

En lo interno la presidencia de Yrigoyen mejoró la distribución del ingreso y el auspicio social. En 1916 se crearon 3120 escuelas primarias, el analfabetismo era del 20 %, al dejar su primer mandato en 1922 decreció al 4 %. En la universidad se llegó a la democratización con la aparición de la Reforma Universitaria de 1918.

En lo económico defendió el patrimonio nacional. Creó por decreto el 3 de junio de 1922, Yacimientos Petrolíferos Fiscales para evitar los desmanes de los monopolios petroleros.

Proyectó la creación del Banco de la República sobre la base de capitales estatales y la garantía por parte de la Nación de todas sus operaciones.

Proyectó la creación de un Banco Agrícola cuyo objetivo era llevar a los trabajadores del campo la posibilidad de movilizar y aprovechar sus capitales sin disminuir sus propias energías.

Proyectó la reforma del régimen tributario, en especial la implementación del impuesto a los réditos cuyo objetivo era obtener nuevos recursos evitando cualquier reducción de gastos basada en la eliminación de empleados públicos o en la disminución de las prestaciones_sociales públicas, o sea, las que hoy denominamos políticas de ajuste.

Proyectó la imposición de derechos a la exportación: insistiendo en el aumento de los derechos de estadísticas, aumentando equitativamente las tasas portuarias modificando los impuestos internos referente a tabaco, mayor producido de los transportes nacionales.

Asimismo durante su Primera Presidencia se presentaron infinidad de proyectos, a saber:

Creación de la Marina Mercante Nacional, Plan de Defensa Sanitaria,

Ley orgánica de instrucción pública,

Contrato Colectivo de trabajo y Conciliación y Arbitraje.

Ley Orgánica del petróleo,

Fomento y colonización agrícola ganadera,





Provincialización de La Pampa,

Ampliación de la Red Ferroviaria al Norte y Centro del País,

Prohibición a los funcionarios públicos de contratar con el estado,

Abaratamiento de la vivienda.

Casas económicas,

Jubilación para Bancarios,

Proyecto sobre tierras públicas,

Creación de Gendarmería Nacional,

Provincialización de Chaco y Misiones.

La totalidad de estos proyectos se vió dificultada principalmente por no contar con mayoría en el Congreso Nacional para implementar sus reformas y, además, por encontrarse las provincias gobernadas por funcionarios conservadores. Esta última situación llevó a Yrigoyen a ordenar intervenciones en varias provincias -las llamaba intervenciones reparadoras- con la finalidad de llamar a elecciones limpias para concluir los mandatos de gobernadores conservadores que habían sido elegidos en comicios fraudulentos.

En 1922 termina su mandato, sucediéndolo en la presidencia otro radical: don Marcelo T. de Alvear.

Yrigoyen fue electo presidente nuevamente el 1 de abril de 1928 y fue depuesto el 6 de septiembre de 1930, por el primer golpe de Estado de la época constitucional, apoyado por la gran prensa de las familias oligárquicas, el ejército y la oposición de la élites conservadoras.

El 3 de julio de 1933 Hipólito Irigoyen falleció en Buenos Aires, en la misma austeridad en la que vivió toda su vida

Por lo expuesto, solicito a los señores Legisladores acompañen con su voto afirmativo el presente proyecto de-resolución.